

INAUGURACIÓN

IV ASAMBLEA GENERAL DE LA ALIANZA SAHEL

Nuakchot, 10 de julio de 2023 (VC desde Barcelona)

Excellences, chers collègues, soyez tous les bienvenus à la 4^{ème} Assemblée Générale de l'Alliance Sahel.

Je suis vraiment désolé de ne pas pouvoir être à Nouakchott comme je l'aurais voulu.

Un peu plus d'un an après de vous avoir accueillis à Madrid, nous sommes très heureux d'être de retour au Sahel pour tenir notre Assemblée générale.

D'abord, je voudrais féliciter et remercier son Excellence, le Président de la République de Mauritanie, pour son accueil et pour un grand travail en équipe pour l'organisation de cette importante réunion. Je voudrais aussi remercier et reconnaître son leadership dans la redynamisation du G5 Sahel, déjà manifesté lors du sommet extraordinaire du 20 février et lors de la réunion ministérielle d'hier.

Il s'agit d'une Assemblée très importante : nous nous rencontrons aujourd'hui pour renouveler notre partenariat avec nos partenaires du G5 Sahel. Nous sommes ici pour mieux nous coordonner, afin de répondre d'une façon plus efficace aux besoins des populations sahéniennes dans un contexte spécialement difficile.

En fait, nous suivons avec inquiétude l'évolution de la situation dans la région.

L'insécurité alimentaire continue de s'exacerber, accentuée chaque année par le changement climatique et les chocs extérieurs tels que l'attaque illicite contre l'Ukraine. Les attaques terroristes et la violence ne cessent pas non plus, provoquant le déplacement de milliers de personnes qui nécessitent une attention urgente. Aujourd'hui, nous sommes particulièrement préoccupés par la situation des personnes déplacées au Burkina Faso et sa frontière avec le Niger, ou au Tchad, à cause de la guerre au Soudan.

La stabilité des États du Sahel est fondamentale pour le développement de la région et le bien-être des populations. Et nous suivons de près les processus de transition dans plusieurs États de la région. Nous les encourageons à persévérer dans leurs efforts pour revenir à l'ordre constitutionnel et à poursuivre le dialogue avec leurs partenaires régionaux au sein du G5 Sahel.

Je voudrais en ce moment transmettre un message clair d'appui au G5 Sahel, aux autorités et aux populations et citoyens sahéliens : nous continuerons à travailler aux côtés des Sahéliens et de leurs gouvernements, à travers nos ambassades, nos bureaux de coopération et nos équipes sur le terrain. Nous sommes plus engagés que jamais, malgré les difficultés d'un contexte mondial turbulent. Nous condamnons particulièrement les campagnes de désinformation qui cherchent à générer de l'instabilité et des tensions entre les communautés et les nations.

Chers amis, nous croyons fermement aux solutions multilatérales pour relever les défis auxquels la région du Sahel est confrontée. Je tiens à réitérer que le Sahel fait face à des défis régionaux qui doivent être abordés dans une perspective régionale. Nous nous réjouissons donc du nouvel élan que le G5 Sahel entend donner à la région à travers un nouveau cadre stratégique.

La nouvelle Stratégie de Sécurité et Développement du G5 Sahel aborde un certain nombre de priorités clés, l'une d'entre elles, la résilience aux chocs climatiques. C'est tout à fait le thème central que nous avons choisi pour l'Assemblée cette année.

L'Espagne considère que le lien entre la sécurité, le développement et le changement climatique est crucial. Des millions de personnes au Sahel sont en risque de tomber dans la pauvreté en raison de chocs liés au changement climatique si des mesures d'adaptation au climat ne sont pas prises d'urgence. Il est donc essentiel de construire des sociétés résilientes, qui comptent avec des mécanismes de protection face à la crise climatique.

L'une des priorités de la Coopération espagnole est l'adaptation au changement climatique et l'atténuation de ses effets pour construire des sociétés plus résilientes, plus vertes, et plus durables. Notre agence de coopération, l'AECID, soutient au Sahel des initiatives pour améliorer la résilience des communautés locales aux impacts des phénomènes tels que les sécheresses, les inondations et la désertification.

Par exemple, au Niger, l'AECID appuie depuis des années le Dispositif National de Prévention des Crises Alimentaires et, aussi, l'initiative « Développement de l'innovation intelligente par la recherche en agriculture » de l'Union Européenne, connue comme initiative DeSIRA. Elle vise à développer des systèmes agricoles résilients au climat pour améliorer la sécurité alimentaire des ménages.

En plus, au Mali, au Niger et au Burkina, l'AECID mène le projet PRISMA, le « Projet de recherche et innovation pour des systèmes agro-pastoraux productifs, résilients et sains en Afrique de l'Ouest ». Son but d'améliorer la distribution d'aliment bétail et l'utilisation des terres, car il faut rappeler que le changement climatique est souvent à l'origine de la recrudescence des affrontements agro-pastoraux dans la région sahélienne.

En bref, dans un contexte mondial très complexe avec de multiples crises, l'Espagne est restée attachée au Sahel. Pour la première fois, notre nouvelle Loi sur la coopération pour le développement durable et la solidarité mondiale inclut le Sahel comme région prioritaire de la coopération espagnole et nous continuons à accroître notre soutien aux pays de la région.

Pendant la présidence espagnole du Conseil de l'UE qui vient de débuter, nous nous engageons à porter la voix de nos partenaires du Sahel aux débats et discussions qui auront lieu dans les mois à venir.

Nous nous réjouissons que la prochaine présidence de l'Alliance Sahel, l'Allemagne, qui prend le relais aujourd'hui, soit déterminée à continuer à faire avancer cette question cruciale. Nous tenons à vous remercier une nouvelle fois, Madame la Ministre, pour cet engagement envers l'Alliance.

Nous tenons également à saluer le travail accompli cette année, grâce au soutien du Comité de Pilotage et de tous les États membres. L'Alliance a fait l'objet d'une évaluation indépendante à la fin de l'année 2022 dont les recommandations, qui nous rendront plus efficaces et opérationnels, sont en cours de mise en œuvre en 2023. Nous aurons aujourd'hui également l'occasion pour la Banque mondiale, présidence du Comité de Pilotage, de nous présenter le nouvel agenda pour accroître l'impact de nos interventions, tout en ligne avec les priorités fixées par nos partenaires sahéliens.

Je souligne également d'autres jalons de cette année de travail, tel que l'élaboration d'un plan d'action conjoint dans le département d'Ayourou au Niger, l'un des exemples les plus remarquables de coordination des donateurs dans les régions les plus vulnérables. Ou, encore, le travail du groupe de communication de l'Alliance pour aborder le phénomène de la désinformation et élaborer des stratégies pour le combattre.

C'est le message fondamental que je voudrais vous transmettre, chers amis. Nous sommes très heureux de pouvoir nous retrouver aujourd'hui, à nouveau dans un pays de la région.

Et nous sommes à l'écoute de vos suggestions et de vos réflexions.

Je vous remercie.